
 

  Пятое ноября. Классная работа.  

К Н Я Г И Н Я  М .  Н .  В О Л К О Н С К А Я  
(БАБУШКИНЫ ЗАПИСКИ) 

(1826—27 ГГ.) 

Глава I 

Проказники внуки! Сегодня они 

С прогулки опять воротились: 

— Нам, бабушка, скучно! В ненастные дни,   

Когда мы в портретной садились 

И ты начинала рассказывать нам, 

Так весело было!.. Родная, 

Еще что-нибудь расскажи!.. — По углам 

Уселись. Но их прогнала я: 

«Успеете слушать; рассказов моих 

Достанет на целые томы, 

Но вы еще глупы: узнаете их, 

Как будете с жизнью знакомы! 

Я всё рассказала, доступное вам 

По вашим ребяческим летам: 

Идите гулять по полям, по лугам! 

Идите же... пользуйтесь летом!» 

 

И вот, не желая остаться в долгу 

У внуков, пишу я записки; 

Для них я портреты людей берегу, 

Которые были мне близки, 

Я им завещаю альбом — и цветы 

С могилы сестры — Муравьевой, 

Коллекцию бабочек, флору Читы 

И виды страны той суровой; 

Я им завещаю железный браслет... 

Пускай берегут его свято: 

В подарок жене его выковал дед 

Из собственной цепи когда-то... 

 

 

 



Задание 1.    

ЧЕРЕДОВАНИЕ ГЛАСНЫХ О—А В КОРНЕ СЛОВА 

 

Корни с чередованием о—а можно разделить на три группы: 1) корни, в 
которых следует запомнить, какая гласная буква пишется в безударном 
положении; 2) корни, в которых выбор о или а зависит от следующей 
согласной буквы; 3) корни, в которых выбор о или а зависит от значения слова. 
 

Ко второй группе (выбор о или а зависит от согласной буквы, перед 
которой находится корневая гласная) относятся корни лаг-/лож-, скак-
/скоч-, раст-(ращ-) /рос , кас-/кос(н)-. 
 

Ко второй группе (выбор о или а зависит от согласной буквы, перед которой 
находится корневая гласная) относятся корни лаг-/лож-, скак-/скоч-, раст-(ращ-) 
/рос , кас-/кос(н)-. 
 

Корни Правило Исключение 

-лаг-/-лож- 

Перед г пишется а, перед ж — о: излагать, 
предлагать, слагаемое, прилагательное; 
изложить, предложить, изложение, положить Полог 

скак-/скоч- 

Перед к пишется а, перед ч — о: прискакать, 
обскакать, на скаку; заскочить, выскочка, 
подскочить Скачок, скачу 

-раст-(ращ-) 1 
-рос- 

Перед cm и щ пишется а, перед с — о: вырасти, 
выращенный, возраст, растение; выросла, 
водоросли, 
поросль, выросший 

Росток, 
ростовщик, 
Ростов, 

Ростислав, 
отрасль (а также 
производные от 

данных 
слов): росточек, 
ростовщица, от-
раслевой и др. 

кас-/кос(н)- 

Пишется о, если дальше следует согласная н, 
в остальных случаях — а: касаться, 
касательная, прикасаться; коснуться, 
прикосновение 

 
 

 
 

 

 



К третьей группе относятся корни -мак-, -мок-, -равн-, -ровн-, т.е., в которых 
выбор о или а зависит от значения слова. 
 
Корни Значения корней Исключения 

-мак-, -мок- 

Корень -мак- пишется в словах, имеющих 
значение «погружать, опускать в 
жидкость»: обмакнуть кисточку в 
краску. Слова с корнем -мок- имеют значение 
«пропускать, впитывать жидкость, 
становиться мокрым, влажным»: непромокае-
мая ткань, вымокнуть под дождём.  

равн-, 
-ровн- 

Корень -равн- имеет значения «одинаковый, 
равный, такой же, наравне»: уравнять 
величины, равные условия, поравняться с 
идущими впереди. Корень -роен- пишется в 
словах со значением «ровный, прямой, 
гладкий»: выровнять дорогу, подровнять 
газон, разровнять землю 

Равнина, 
поровну, 
ровесник, 
уровень 
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К_сательная, прик_снуться, прик_сновение, предл_жить, предл_гать, предл_жение, 

изл_жение, изл_гать, прил_гательное, прил_жение, оз_рять, з_ренька, з_рница, з_ря, 

з_рька, подг_рать, подг_реть, заг_р, заг_релый, подг_реть, наг_реть, выг_реть, заг_реть, 

сл_гаемые, выр_сли, выр_стать, выр_щенный, возр_ст, ср_щение, р_стительность, г_рит, 

р_внина, р_вняйсь, м_кать в сметану, г_рели, р_вняется, р_сток, отр_сль, ур_вень, 

ср_внение, Р_стислав, выр_внять грядки, ср_внить с кем-то, распол_житься, составить 

ур_внение, р_стение, город Р_стов, непром_каемый плащ, водор_сли, з_ря разг_рается, 

к_сались, нар_щение, сл_жение, к_снуться, оз_рена, дог_рали, г_релки, возл_жить, 

возл_гать, пол_гаю, неприк_сновенный, разл_жить, оз_рять, г_релка, приг_рать, 

оз_ренный, выр_сти, выр_сший, отр_слевой, р_вносторонний, обувь пром_кает, 

р_вновесие, р_весники, обм_кнуть кисть в краску, вым_кнуть под дождем, зар_внять швы, 

соприк_сновение. 

  

Составь слова 
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